

# EL HORIZONTE

Bisemanario de Información e intereses Generales.

Administrador  
ALBERTO A. SOLORZANO

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Oficinas y Talleres  
PLAZA DE ARMAS

Año II. 2ª. Época

ECUADOR.—Portoviejo, (Miércoles) Mayo 11 de 1910

7ª. Serie Núm. 171

El Gral. Leonidas Plaza G.

SU ACTITUD EN EL CONFLICTO

Cada día que pasaba mirábamos sorprendidos el silencio absoluto que guardaba el personaje cuyo nombre encabezan estas líneas, y ni siquiera podíamos explicarnos ese silencio, dada su indiscutible y elevada posición, sus gloriosos antecedentes, sus vinculaciones con nuestra política y la solemnidad de los actuales y angustiosos momentos que atraviesa la República, y por esto nos era verdaderamente inexplicable que faltara la voz del General Plaza en el concierto de aclamaciones patrióticas que hunden el espacio del uno al otro confín de la República.

Y nos decíamos:

Como! El esforzado adalid del liberalismo ecuatoriano, iniciado desde la adolescencia, en la gloriosa carrera de las armas, allá en la memorable jornada de Jaramijó, y sobre cuyo hombre apoyó su mano Dn. Eloy Alfaro, para abandonar la nave incendiada, cuando fallara el éxito y cuando la fortuna le esquivara sus favores, después de una lucha de titanes, este hombre lleno de merecimientos puede permanecer ahora indiferente y culpable?

Como! El valeroso é indomable voluntario, inscrito en el rol de la milicia de varias naciones, cuando persiguiendo solamente el triunfo de sus ideales, hasta alcanzar el más alto grado militar, y adornar su pecho con las estrellas de la gloria, puede ahora negar a su Patria su espada vencedora, cuando ella es indispensable para hacer triunfar los fueros de la Justicia y afirmar para siempre su integridad?

Y su silencio, y su prescindencia, si tal cosa hubiera sido posible, habría marcado también, no lo dudamos, la muerte civil de dicho personaje, ya que nunca hubiera podido llenar con excusas el claro que en las filas del ejército ecuatoriano hubiera marcado y recordado su ausencia.

Por eso hemos leído, con indecible júbilo las líneas que tomamos de "El Grito

del Pueblo", copiadas a su vez de "La Prensa" de Quito y que insertamos en seguida:

"No ha faltado quienes, en estos momentos de entusiasmo patriótico, en que caldea la sangre en las venas de todos los ecuatorianos y la impaciencia angustia los corazones, hayan censurado la conducta del señor General don Leonidas Plaza G., con motivo de nuestro conflicto internacional. Empero, injusta era, á no dudarlo, esa censura.

Nosotros, juzgamos que no hay, en el momento presente, un solo general, un solo ciudadano ecuatoriano que no esté listo á ofrecer su vida en holocausto para la salvación de la República. Cuando la tempestad estalle, si á estallar llega acaso, todos, desde el más alto Jefe hasta el soldado más humilde, sabremos cumplir con nuestros deberes.

De ello tenemos seguridad y respecto del General Plaza, abrigábamos siempre el íntimo convencimiento de que vendría á ocupar un puesto en las filas de los defensores de la Patria amenazada.

Y no nos hemos engañado. Ignoramos si el distinguido ex-Magistrado de la Nación habrá dirigido al señor General Alfaro alguna oferta especial de su persona, con ocasión d'la tirantez de relaciones que existe hoy entre nosotros y los vecinos del Sur, lo ignoramos, sí; pero el hecho es que se halla dispuesto á acompañar á sus compatriotas, al campo del honor y á compartir con ellos la gloria ó la muerte.

Así lo expresa el señor General Plaza en una carta dirigida á uno de sus íntimos miembros de familia, carta de la cual transcribimos los siguientes párrafos en que palpita el santo amor por la Patria, nunca extinguido por la ausencia ni por los amargos desengaños.

Dice así el General Plaza:

"En el caso fatal de un rompimiento efectivo allá me tendrán en la hora oportuna, pues volaré á ofrecer á mi Patria lo único que tengo: mi vida. No esperaré llamamiento alguno ni pensaré en otra cosa que no sea la salvación de la dignidad nacional. Creo que no debemos provocar la guerra; pero si el Perú nos la declara, debemos aceptarla con todo el heroísmo que nos legaron los fundadores de la República y repetir los episodios titánicos de nuestra epopeya colombiana, más sublimes todavía que aquellos de España contra Francia y

## DURAN & C<sup>o</sup>.

GUAYAQUIL.

Surtido completo de ferretería y barrotes

Propietarios del renombrado Cognac

### EL GALLITO.

Agosto 15 de 1909.

de América contra España: deberíamos ir á la guerra al machete si es necesario, y que cada corte del territorio nacional que ocupen los peruanos se señale con un reguero de su propia sangre.

Si el Rey de España se empeña en dictar su fallo injusto, debemos declarar que no lo aceptamos dando una explicación clara y terminante á las Cancillerías del mundo entero.

Te repito que á la hora de la hora, estaré en la frontera, sea como General ó como simple soldado de la República".

### DN. MIGUEL VALVERDE.

Una vez más la pasión lugareña y como tal desatentada é injusta ha herido al notable caballero que motiva estas líneas; pero la justicia, los merecimientos y la estimación de los buenos, prodigada á los hombres superiores le ha llevado un lenitivo como recompensa.

Omitimos narrar el incidente injusto y desagradable y solamente publicamos las líneas que encontramos en el N<sup>o</sup>. 5.675 del importante Diario "El Grito del Pueblo", en honra de dicho caballero.

Rogamos al Señor Valverde se sirva aceptar nuestros votos de estimación hacia su persona basada en el elevado concepto con que hemos juzgado siempre sus actuaciones en todas los puestos públicos que ha tenido á su cargo, como meritisimo ciudadano y hombre público incorruptible.

Dice así:

"Este hombre tan discutido, tan negado, tan ataeado, tan preferido, tan tenazmente atormentado, debería ser considerado como un simbolo por el partido liberal ecuatoriano, y alzado sobre el pavé, como un triunfador antiguo.

Sí; es un triunfador, un triste triunfador, que ha combatido por tanto casi media centuria por el logro de esperanzas é ideas nobilísimas, víctima de toda suerte de injusticias, saboreando todo género

de padecimientos, para que, en el momento de la victoria, los viejos compañeros, las nombradas calentadas como víboras, á sus pechos, y amantadas con los jugos de su cerebro, se aprovechen en su obra, y emprendan contra él la ruda campaña de la persecución y el descrédito.

Es terrible. Pasar cuarenta años en la ruda faena, estrellarse muchas veces en la persecución y el destierro, y al cabo, al cabo, ver triunfante el partido, pero asesinado el ideal. ... Y tener que comenzar de nuevo, con un desengaño mas, otra vez en el padecimiento y en medio del férreo círculo del odio y de la asechanza de los ínfimos y peores, que han ascendido á la cumbre sobre los hombros del combatiente!

... De esta manera, Ixión, atado á una rueda; Tántalo, á orillas de la fuente; Prometeo, en poder del buitre; Sísifo con un peñasco, no son vanos mites d'las civilizaciones, antiguas, sino figuración de los modernos luchadores por la libertad y el bien, en visperas siempre, hasta la eternidad, de la consecución de sus designios.

Ha escrito un cancel de biblioteca: ciencias, artes, letras, poesía, política, viajes, todo ha caído bajo los puntos de su pluma y todo lo ha tratado en altísimo concepto. Es un sabio; pero principalmente, es un hombre bueno, uno de los mejores y más leales corazones que alientan en la patria ecuatoriana, y que para ser un santo sólo le falta creer en Dios y vivir en frecuencia de Sacramentos. Puede el odio político levantarle montañas de calumnias; pero no se atreverá á una cosa: á encontrarle una mancha en su vida privada, ni á suponer siquiera una mala intención en su honorabilísima conducta, como ciudadano, como esposo, como padre y como amigo.

Ha padecido mucho: desde 1874 á esta parte casi todos los gobiernos han puesto las maos en él; pero él — pese á las vejaciones que el combate y el sufrimiento de toda la vida han impreso en su carácter, — tiene la grandeza del perdón absoluto y el pronto olvido. Quien le conoce, le ama y le respeta; y nosotros deseamos que le conozcan todos.

### PRINCIPIA NON HOMINES

Señores Directores de El "Telégrafo" y "El Grito del Pueblo".

Señores y amigos:  
Confuso, aturdido como si hubiese recibido un golpe de maza en la ca-

BIBLIOTECA NACIONAL  
QUITO

beza, así me tienen ustedes después de las recientes publicaciones hechas en mi favor por sendos diarios.

Francoamente, amigos míos, no encuentro el motivo para que se me atribuya con tan hiperbólicos elogios: "Santo" pudiera pasar, como un exceso de afecto y simpatía; ¡pero "Sabio"! La culpa la tienen esos caballeros que acariciaron la intención de hacerme daño, y que movieron los brazos generosos que levantaron un escudo entre los dardos envenenados y mi pecho.

¡Y en estos momentos, cuando todos los ecuatorianos olvidan sus renillas y se congregan animados en torno del Emblema sagrado de la Patria; en estos momentos en que se hermanan las personalidades, y todas las aspiraciones se unifican en esfuerzo común para la defensa de la frontera amenazada, que mal suenan estos pequeños asuntos individuales!

Por eso hubiera querido tener ahora la fuerza de caliar, y no añadir una sola palabra a lo dicho, en los últimos días, respecto de mí por unos y otros; pero como se me juzgue como vano, é ingrató en demasía, y me creo obligado á manifestar públicamente el reconocimiento que debo á la benévola actitud de ustedes para conmigo, al par que mi amistosa protesta contra encomios que contribuyen seguramente á hacer más ostensible mi insignificancia.

De ustedes afmo. compatriota y amigo.

MIGUEL VAIVERDE

**José Alejo Palacios.**  
ABOGADO.

Habiéndome separado de la Judicatura 1.ª de Letras de esta provincia, ofrezco al público mis servicios profesionales.

Tengo mi estudio en los altos de la casa del Sr. Juan José Briones, Calles "Bolívar" intersección "Morales".

Portoviejo, Mayo 1 de 1910.

1 m.

**ACTITUD PATRIÓTICA**  
DE LA CORTE DE MANABÍ.

En Portoviejo á nueve de mayo de mil novecientos diez, reunidos en la Sala de despacho de esta Corte Superior los Señores Ministros, Doctores, Benigno Rivas, Presidente; David Ledesma Zavaleta y Manuel Granda S. Jueces, y Manuel María Godoy, Fiscal.

**CONSIDERANDO:**

Que los momentos solemnes por que atraviesa la Patria, con el inminente peligro de una ruptura de hostilidades con la Nación vecina del sur, reclama de todo ecuatoriano, la ofrenda de sus bienes y personas, en aras de la Patria, para vindicar su honor.

**ACORDARON:**

1.º Ceder por tres meses, contados desde el presente, cuatrocientos sures mensuales de sus sueldos, á razón de cien sures cada Ministro, para el servicio de la Cruz Roja establecida recientemente en esta ciudad;

2.º Ofecer el contingente de sus brazos, tomando las armas en el momento y el puesto que el Gobierno los designe; y

3.º Poner este acuerdo en conocimiento del Supremo Gobierno, de las autoridades de esta plaza y del Tesorero de la Cruz

Roja.

En su testimonio firman los Señores Ministros, con el intrínseco Secretario Relator que certifica.—Benigno Rivas.—David Ledesma Z.—Manuel Granda S.—Manuel M. Godoy.—El Secretario Relator, David Ordóñez B.

**AL PÚBLICO.**

Habiendo sido llamado al servicio activo de las armas, con destino al Batallón de 1.ª Reserva, N.º 56, de esta plaza, de mutuo acuerdo con mi socio Sr. J. Israel Alvarado, hemos disuelto la sociedad comercial que teníamos en la parroquia de Abdón Calderón. Lo que se pone en conocimiento del público para los fines consiguientes.

Los deberes sagrados para con mi Patria, me obligan dejar mis intereses.

MIGUEL VERA C.

Capitán de Ejército.

Portoviejo, Mayo 9 de 1910

**Servicio telegráfico**

ESPECIAL PARA

"EL HORIZONTE".

GUAYAQUIL.

Mayo 9.—La Kermesse de anoche en el Parque "Seminario", organizada por la Junta Patriótica, para acrecentar los fondos de la defensa nacional, resultó brillantísima; todo estaba profusamente iluminado; la concurrencia fué numerosa y selecta, hubo la mar de generosidad y patriotismo. La medalla Junín, obsequiada por el Sr. Enrique Valenzuela Reina, vendióse en mil sures. La señora Veintimilla que perdonó en el Callao su cuantiosa fortuna de cuarenta mil sures, obsequió su última joya, que vendióse en cuatrocientos sures, que remató el Sr. Jerónimo Avilés, a nombre del Señor Presidente de la República. La Señorita María Avilés Elizalde, recolectó más de dos mil sures. El Coronel Palacios acercóse á la cantina y pidió una copa de champagne, pagando á la Señorita Juana Elizalde Bolognesi, con un anillo de brillantes, valor de mil doscientos sures. Total, asciende lo colectado en la patriótica fiesta de anoche, como á \$j. 20.000.

—Se va á organizar el Cuerpo de Ingenieros de este puerto.

—La "Confederación Obrera del Guayas", en junta extraordinaria, organizó el Batallón "Ecuador", por aclamación unánime.

Mayo, 10.—Anoche acuartelóse el Regimiento de Artillería N.º 5, con más de mil plazas, cuyo primer Jefe es el Comandante Marco Antonio Andrade.

—El Batallón "Cazadores del Guayas" fué armado ayer en la "Alajuela".

—La Señorita María Avilés Elizalde, obsequió al Batallón "General Córdova", un hermoso pabellón, bordado con letras de oro y alto relieve.

—El Ministro de Guerra ha ordenado dar de baja del ejército á todos los menores de 18 años de acuerdo con la ley militar respectiva.

LIMA.

Mayo, 9.—Se halla ya expedido el crucero "Lima" y hoy lunes hará la prueba oficial, tanto en el desarrollo de su andar, como de sus cañones.

—Se cree de un momento á otro

la llegada del Submarino de 54 pies de largo, velocidad 14 nudos, superficie 8 pies bajo el agua. Hay otro submarino también en construcción.

—A última hora se ha sabido que el Gobierno enviará al Congreso, un importante mensaje secreto, que supónese sea relacionado con el Ecuador ó con Chile.

CORRESPONSAL

BAHIA.

Mayo 10.—Con entusiasmo febril, acuarteláronse los jóvenes de ésta y los reservistas de San Vicente, Selva Alegre, Canoa y Jama, formando un total de 400 voluntarios.

El cuadro de oficiales, es el siguiente:

Primera Compañía: Capitán, Augusto González Illezca; Ayudante, Subteniente Heliodoro Andrade; Teniente Raúl Marín J., Gualberto Santos, Félix Santos M. y Jorge Santos; Subtenientes, Elías Falconi, Jaime Hurtado V. Adriano Martínez.

Segunda Compañía: Capitán Héctor Dueñas (Ingeniero Civil); Tenientes, Mariano Santos, Manuel Sánchez, Olegario Santos, Heráclides Marín y José Z. Enriquez.

EL CORRESPONSAL.

**RENUNCIA DEL MINISTRO RIVA-AGÜERO**  
ACUSACIONES CONTRA EL JEFE DEL GABINETE PERUANO

(Cablegrama de "El Telégrafo")

Lima, Mayo 2.—Riva-Agüero renunció la plenipotencia en la Argentina.

Los diarios publican el texto de la renuncia, en la que aquel diplomático dice que el actual Jefe de Gabinete, Sr. Porras, ha dado equivocado rumbo á la Cancillería, con funestos resultados, durante los diez y siete últimos meses, contrariando la opinión general.

Riva Agüero y la parte consistente del país atribúyelo á Porras la conflagración internacional contra el Perú, que ho se ha sabido evitar.

El Ministro dimitente, manifiesta, por último, que por patriotismo silencio por ahora otras causas de su renuncia.

Este suceso ha causado profunda impresión en todos los círculos políticos.

Corresponsal.

**El Conflicto del Pacifico**

Cablegramas de la prensa de Lima.

Valparaíso, Abril 22.—La situación internacional se mantiene en intensa expectativa, á causa del conflicto peru-ecuatoriano, pues se considera muy cercano el "casus belli". La opinión general es que la situación se agravará en pocos días más.

—Se insiste en asegurar que el presidente Leguía se encuentra enfermo. Esta noticia es hondamente sentida por la colectividad peruana que juzga, en las actuales circunstancias, puede ocasionar graves trastornos y se formulan votos por su rápida mejoría.

Valparaíso, Abril 22.—Hoy fué reducido á prisión, por creerse espía peruano, un fotógrafo llamado José León, que se ocupaba en tomar vistas de los fuertes de este puerto.

Santiago, Abril 22.—Afirmase como un hecho que no admite duda, la exis-

tencia de un tratado de alianza entre el Ecuador y Colombia.

Santiago, Abril 22.—Se usó el árbitro español, S. M. A. López no dictara su fallo en la cuestión ecuatoriana, habiéndose de tener. Parece que esta determinación del árbitro, obedece á las gestiones por el ministro chileno ó Madrid don Federico Puga Barne.

—Todos los diarios dan cuenta enfermedad del Presidente La exponen sus temores de alteración del orden público en el Perú, por designación del mando en el Vicepresidente Larraibaré y Uruñue. La causa impresión, pues se cree visible una pronta solución en la cuestión de Tacna. Sin embargo, el Perú no abandonará las posiciones de momento por cualquier cambio que en la política peruana.

Santiago, Abril 24.—Aquí círculos bien informados se insinúan que el Perú y el Ecuador harán á un acuerdo directo en la frontera.

—Los diarios consideran el argumento principal de la nota ecuatoriana que demanda satisfacciones al Perú, apoyándose en el arreglo de la cuestión de límites.

Santiago, Abril 25.—La nota enfermedad del presidente Leguía, ha sido desmentida por el corresponsal "El Mercurio", en Lima, por vía de Buenos Aires se insiste en la actividad de ella.

**PERU Y CHILE**

Valparaíso, Abril 29.—En la reunión del Gabinete, celebrada ayer, el presidente Monti, reiteró su deseo de ver el asunto de Tacna y Arica, del Centenario de la Independencia de Chile, llevando á la práctica el tratado de Ancón, ya sea ó no con el consentimiento del Perú.

También se resolvieron varios asuntos importantes relacionados con la renovación de la Artillería de mar y rra.

**CRONICA**

Patriotismo.

Menehor Andres Manchado, a po de Riobamba, ha ordenado a Cruces de su dependencia, que obuyan con lo que puedan para la fensa nacional, debiendo por lo pto, hacerlo con ochenta sures, minimum, cada uno.

—La señora Teresa Lizarraburu Borja y las señoritas Carmen Chel Blancourt, Ana Lucía Lazarras, Eliana Dávalos, Aurora y Crisma Triviño, Dolores Banderas, Mercedes Pozo, Lucrecia Araujo y María L. Costales, están colectando fondos para la construcción de un hospital en sangre en Riobamba, en el que serán de enfermeras las más distinguidas damas de esa sociedad riobambena. Dichas damas les dan clases de diena práctica, de 8 á 11, los días de los días.

—El Sr. Pedro Salvador González a pesar de tener el grado de Sarg Mayor d'ejército, se ha alistado en Guayaquil, como simple soldado en el regimiento de Artillería N.º 6, Guayaquil, el cual está un hijo suyo, con el grado de Cabo.

—Una matrona, la señora Hortu Granado v. de García, ha lleva las reservas en Quito, para estar en ellas, á su hijo menor de años, Clemente García, expresado hoy que la Patria está en peligro, cesita de sus hijos, más que las dres".—La señora de García tiene además, á sus dos hijos mayores e tropas del ejército de línea.

—El Cura párroco de San Fernando de Quito, secundando la iniciativa por los Prelados ecuatorianos manifestado á sus feligreses que meterán un mal gravísimo con conciencia, todo el que, en las actuales circunstancias, no se hie-

cribir y no acudiera á defender la Patria, en el campo en que nos citen nuestros enemigos.

—El Clero de Guayaquil, á pesar de que muchos de sus miembros han contribuido ya á las varias obras que se han organizado para la defensa nacional, á insinuación del Sr. Vicario, Dr. Mateo R. Viñuela, cada Sacerdote dará veinte sucos, como mínimo, para acrecentar los fondos de la defensa de la Patria.

—El Clero de Ibarra ha organizado un Comité con el objeto de allegar fondos para el servicio de ambulancia.

—El Señor Obispo de Riobamba ha dirigido una patriótica circular al Clero, manifestando la importancia de inculcar en todos los ciudadanos el deber en que se encuentra en servir á la Patria en el actual conflicto internacional.

Aplauda, así mismo, el patriotismo de quienes se han impuesto la misión de recolectar fondos para los gastos de la guerra.

—Dn. Felicísimo Vega cede al Comité patriótico de Quito el producto íntegro de una de sus mejores propiedades ubicada en Ysraqui.

—De una correspondencia que publica "El Ecuatoriano", tomamos que el 19 de Abril concitieron á la revista que se verificó en la población de Guano, más de cuatro mil ciudadanos aptos para el servicio militar.

Todos á una sola voz pedían la guerra para vengor los ultrajes inferidos por el Perú en Angoteros y Torres Casausos.

—Del Azuay dicen que no concienten jamás en la más insignificante satisfacción al Perú, ya que ella implicaría temor. Que se debe aceptar gustosamente el reto; pues quienes ser ellos los primeros en ir á la guerra; y suplican al Gobierno mande acuartelar las reservas, elevar la Universidad y los Colegios para dedicar los fondos de estos planteles á la guerra, puesto que malalta sería la instrucción si hubiéramos de vivir envilecidos.

Nuestra edición extraordinaria. —Para el número extraordinario de "El Horizonte", que hemos ofrecido para el 24 del presente, á beneficio de la Cruz Roja, que se ha organizado en esta ciudad, ponemos las columnas del periódico, á la disposición de todos los que quieran mandarnos colaboraciones alusivas á las circunstancias actuales, ya sean en prosa ó verso.

También encargaremos á los señores Presidentes de los distintos Comités de la Provincia, tanto de caballeros como de señoras, nos comunique el número de ejemplares que podamos remitirles para la venta, y las personas de su seno, que puedan encargarse igualmente de dicho expendio, á fin de poder saberse el número de ejemplares que debe imprimirse.

Servicio telegráfico. —Á fin de tener á nuestros lectores al tanto de los acontecimientos de actualidad, hemos nombrado un corresponsal telegráfico en la ciudad de Guayaquil, cuyo servicio principia á publicarse desde el presente número.

Concejo municipal de Portoviejo. —Antier, en plena sesión, contrató el Ilustre Ayuntamiento la colocación de la Verja del Cementerio, del lado Norte, con el Sr. Dn. Antonio Segovia.

Este Señor se ha comprometido á hacer venir de Europa y entregar colocada y pintada la enunciada Verja por la cantidad de \$ 3.500.00 que recibirá así.

El \$ 2.000, en este año, por mensualidades de Enero á Diciembre y el resto se ha convenido á recibirlo de la misma manera en el año entrante, sin cobrar intereses.

Cómo se ve, el Cementerio va en camino de concluirse y será su material en todo igual, pues es el Sr. Segovia, quien ha efectuado los pedidos anteriores para los dos costados, estando por lo tanto en relaciones con la casa fabricante.

El Sr. Segovia, para seguridad del dinero que recibe, ha ofrecido hipotecar su finca de "El Cerro de Hojas", calificada en la cantidad de \$ 2.000.00 en el Catastro de propiedades.

En resumen, á fines de este año tendremos colocados los tres lados de la Verja del cementerio de que nos ocupamos.

Alemania quiere la paz. —Nuestro colega "El Correo del Guayaquil", dice lo siguiente:

"Sabemos que Alemania, cuyo comercio ha adquirido inmenso desarrollo, durante estos últimos años, en toda la América del Sur, está interesada porque intervengan algunas naciones é impidan la guerra entre el Perú y el Ecuador.

"Esto lo hace en consideración de las proporciones casi continentales que adquirirá el conflicto y de los daños incalculables que la guerra ocasionaría á los intereses comerciales de varias naciones de Europa entre ellas, de Alemania."

Peruano naturalizado. —Al peruano Antonio Mogollón, residente en Guayaquil, se le ha concedido carta de ciudadanía, por estar en el país ya muchos años.

Patriotismo recomendable. —El Sr. Don Miguel I. Buenaventura, de la manera más patriótica, ofrecióse á la Ilustre Corporación Municipal de esta ciudad, servir gratis la Comisaría del ramo, en la parroquia de Abdón Calderón, siempre que se destinen dichos sueldos al acrecentamiento de los fondos de la Junta Patriótica de esta capital.

La Corporación acogió unánimemente el desprendimiento del Sr. Buenaventura, otorgándole en el acto el respectivo nombramiento.

El Graf. A. faro visitado por el Clero. —En Guayaquil, el General Presidente de la República, fue visitado por el Clero de esta ciudad, cuyo dato es el siguiente:

"En los salones de la gobernación fué visitado ayer el señor general don Eloy Alfaro, presidente de la República, por el Vicario General de Diócesis, señor don Mateo Viñuela y el Cabildo Eclesiástico, compuesto de los señores doctores José María de Santistevan, Dean; Samuel Jiménez, Magistral; Jorge Ignacio García, Canónigo y Cura del Sagrario y doctor Francisco Paredes Icaza, Canónigo prebendado mayor.

Una vez que se presentaron ante el señor general Alfaro, le dieron el saludo de bienvenida y le ofrecieron sus servicios en la actual emergencia internacional, expresando que aún cuando su misión era la paz y caridad, estaban listos á derramar su sangre en defensa de la Patria, que así cumplan con su deber moral impuesto por Dios y la naturaleza; pero que elevaban sus oraciones al cielo por conseguir una paz honrosa, basada en la justicia, ante de que la República apelara al recurso de las armas.

"El señor general Alfaro se manifestó muy complacido de la atención de que era objeto y felicitó al clero por su actitud patriótica."

No le haga cosa colega. —El Cronista de "El Ecuatoriano" se ha sulfurado, por que el ruin periódico limbo titulado "El Mono" dice que para vencer al Ecuador, no se necesita ejército aguerrido, sino una docena de soldados á caballo á ronzalazo limpio arree á la tumba fanática etc.

Déjlos, colega, déjlos, y que charle la Marica y dígalas á lo más, que si allá tienen un periodiquín que se intitula "El Mono", aquí tenemos otros q' se intitula "La Gallina", y dígalas por últimos que quien va piano va lontano, y que al freir está el reir.

Coronel Emilio Solorzano. —Este antiguo jefe militar, cuyas ideas y principios políticos son conocidos, razón por la cual ha permanecido retirado, ha venido hoy que se encuentra la Patria en peligro de un conflicto internacional, ofreciendo al Gobierno sus servicios, presentándose para ello al Sr. Gobernador.

Social. —El Sr. Don Federico A. Sálmón, Colector Fiscal del Cantón Santa Ana y activo Agente de "El Horizonte", tuvimos el agrado de saludarlo ayer en nuestra oficina, quien se regresó el mismo día al lugar de su residencia.

Cronófono parisiense. —El artista italiano Sr. Carlos Poté, empresario del Cronófono Parisiense, se propone dar algunas funciones en esta ciudad, para lo cual ha conseguido el espacio Saldón del Colegio "Olmedo". El sábado próximo dará su primera función.

Personas que conocen el aparato, nos dicen que es de lo mejor; y ya puede nuestro público irse preparando con sus peetas, para disipar un poco la monotonía de esta vida.

Desprendimientos patrióticos. —Galesta, Mayo 9 de 1910.—Sr. Director de "El Horizonte". —Portoviejo.—Muy Sr. mfo:

Por correo remito á Ud. cinco sucos para que se digne entregar al Sr. Tesorero de la Junta Patriótica de esa Capital para la defensa nacional.

Aprovecho la ocasión para manifestar al Supremo Gobierno, que yo y mis seis hijos varones que tengo, están á su disposición, para la defensa de nuestra querida Patria.—De Ud. atto. S. S.—Beñisario Vera V.

El donativo fue entregado al Sr. Tesorero del Comité.

"La Estancilla", (Tosagua). —Sr. Comandante Don Agustín M. Solbrzano, Sr.—Rocafuerte.—Muy estimado Comandante.

El tener una madre ansiosa y ser hijo único, me quita el deseo de que se me rejeben los años para ser de los primeros en ayudar á defender la causa común.

Quisiera ser más ecuatoriano que nadie, quisiera que mis hijos ya esten en edad de poder servir á mi Patria.

Le envío una vez para el Batallón que comanda Ud. en esa ciudad; y pongo á la disposición cinco ó diez meses más, ó las que se necesiten, cuando las circunstancias lo exijan.—De Ud. atto. S. S.—J. R. Caltén.

Movimientos de tropas. —Circula la noticia que el Señor Gral. Dn. Urpiano Paez, con su Estado Mayor, se encuentra en camino para Loja. Con él van también cinco mil soldados.

Se dice igualmente que ayer debían salir para la frontera otros cinco mil soldados, equipados y listos para practicar una pequeña sangría que calme la Fiebre á nuestros vecinitos del Sur.

¡Tenga paciencia compadre!

Cosas de los peruanos. —El Sr. Francisco Frugone, que llegó á Guayaquil en el "Quillota", expresa que en Pisco, sin más que ver en la maleta el papel que decía "Fumigado en Guayaquil", le atacó, tratándolo de "mono espiá", y aún cuando el Sr. Frugone protestó, asegurando ser italiano, no pudo salvar sino rembarcándose en un vapor.

—Dicen de Lima que á pesar de que la policía ha querido á toda costa alumbriamente, reprimir las manifestaciones patrióticas, le ha sido imposible, debido á la gran efervescencia bélica en el pueblo; igualmente, como de Ecuador llegan noticias que allí los anima, están también sumamente exaltados, es opinión unánime en esa capital que la guerra es ya inevitable.

—Muchos negocios y domicilios ecuatorianos establecidos allí han sido saqueados con verdadera furia quemándose en seguida.

—En el Callao también han sido saqueadas y quemadas las casas ecuatorianas.

Aún cuando las casas comerciales de Lima han otorgado á sus empleados peruanos que se enrolen en el ejército, el sueldo íntegro durante el tiempo que dure la guerra, son muy pocos los que se han presentado á los cuarteles.

Se asegura que el Gobierno ha insinuado á los comerciantes, estas franquicias, ofreciéndoles reembolsar lo gastado.

EL DOCTOR LEOPOLDO HINCAPIE GARCES cura rápida y seguramente la gonorrea ó gota militar por medio de lavados con el aparato de Janet y las instalaciones Guyon; las estrecheces uretrales con el uretrómetro Mairsonneuve y las afamadas bugias Beniqué, las metritis y flores blancas con el

retillaje ó raspado uterino; las dispepsias con el lavado del estómago con la sonda Debove; la sífilis con inyecciones mercuriales hipodérmicas, última fórmula del Profesor Fournier, de quien fué su discípulo; el paludismo y demás enfermedades de estos climas con la eficaz cooperación de medicaciones científicas Receta en esta ciudad y viaja á las poblaciones de la Provincia por

PREGIOS RAZONABLES. v. 10.—1—Portoviejo, Mayo de 1910.

AL PUBLICO.

En atención á las circunstancias por las que atraviesa la Patria Ecuatoriana, el Comité Hijas de María tiene á bien postergar la bendición de María Inmaculada que debía verificarse el 23 del presente mes y año; suplicando á las Sras Madrinas y Padrinos se dignen honrar con su existencia en la fecha que se comunicará con la debida anticipación.

MIGUEL ZAPATA. Párroco

AVISO

Se va á inscribir la escritura de venta de un solar situado en esta población otorgada por el Sr. Dr David Ledesma Zavaleta á favor de la Señora Teresa de Intriago, en la suma de ochenta sucos.

Portoviejo, Mayo 10 de 1910 El Escribano.—MOLINA.

El Cometa de Halley.

Hé aquí las manifestaciones hechas por el abate Moreux, Director del Observatorio de Bourges, acerca del choque del famoso cometa con la tierra:

"El cometa se presenta en esta época por debajo de la constelación de Aries, pero no es visible á simple vista, ni con el auxilio de aparatos de poca alcance. Si no hay una gran reclusencia en su intensidad luminosa, no será visible durante el año corriente."

Además, el cometa de Halley no marcha en la misma dirección que la tierra; pero, como su cola puede ser más ó menos larga; nuestro globo podría atravesarla.

Algo consolador es, desde luego, el tener la seguridad de que no nos encontraremos con el núcleo del cometa; choque que no tendría nada de agradable para una población, por ejemplo, la que recibiría una espantosa lluvia de rocas. Semejante eventualidad debe quedar descartada, concretándonos á la hipótesis de un encuentro con la cola del cuerpo celeste.

El instante de mayor aproximación entre la tierra y el cometa será el 20 de Mayo; día en que estaremos separados de nuestro peigriso vecino cinco millones y medio de leguas.

El día 18, por la mañana, pasará la nebulosa por delante del sol; pero ningún astrónomo puede afirmar con exactitud si atravesaremos su cola.

De la comprobación de los cálculos que he hecho respecto al cometa de Halley, resultó que, para que su cola pudiera atravesar la atmósfera terrestre, tendría que tener una longitud de 24 millones de kilómetros, próximamente, y una anchura en su extremidad, también aproximada, de medio millón de kilómetros.

Este acontecimiento improbable se verificará el citado día 18, á las cinco de la tarde.

El análisis de los cometas revela la presencia, en estos astros errantes, de carbono, ázoe, sodio, y otros cuerpos simples, así como también sus compuestos é hidrocarburos, cianógeno, y ácido clanhídrico, que constituyen venenos muy activos; pero, tranquilizémonos, porque todos estos gases deleteros estarían sumamente diluidos á una distancia tan enorme del núcleo del Cometa.

En 1816, fué visible un cometa cuya cola tenía una longitud de 24, 400,000 kilómetros; y el día 30 de Mayo de dicho año, tierra y la luna penetraron,

en el interior de la cola del astro hasta una profundidad de 440,000 kilómetros, sin que nadie advirtiese el fenómeno, ni siquiera los astrónomos, que afirman el hecho algunos días después de haber acaecido."

En resumen: el abate Moreux cree que, por ahora, la humanidad no corre semejante peligro.

**Municipio de Portoviejo.**

Sesión extraordinaria del día 6 de Abril de 1910.

La declaró instalada el señor Presidente don Octavio A. Cevallos; concurrieron los Sres. M. Leopoldo Robles, José A. M. García Mora, Rafael M. Mendoza, Alberto A. Solórzano, Rafael Molina principales; Dr. Medardo A. Cevallos, Luis Vargas Yepes suplentes, y el Secretario.

Se leyó y fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ordenó mandar á construir dos docenas de ganchos de hierro para el servicio del alumbrado público de esta ciudad, Junín y Abdón Calderón.

Se contrató con el señor Ramón Párraga la roza del camino que conduce á la parroquia Abdón Calderón, por la suma de \$1. 85, en los términos concebidos en la solicitud del señor Rafael A. Giler.

En la solicitud de los señores Jorge I. Lara y Decadato Robles, rematistas en las entradas naturales de esta parroquia, se resolvió reintegrarles, la cantidad de \$1. 250, por lo que corresponde en todo el año, al impuesto de que hable el artículo 26 de la Tarifa Municipal, suprimida por el señor Gobernador de la Provincia.

Se leyó un oficio del Sr. Comisario Municipal de Junín en el que solicita 8 ganchos para colgar los faroles del alumbrado y kerosene para el mismo servicio.

Se dispuso contestarle que ocurra por los 6 faroles que faltan y se le proveerá de los ganchos y kerosene necesarios.

Otro del señor Tesorero, en que manifiesta que el señor Juan Joza no quiere pagar el impuesto al alumbrado, alegando que la casa es de su hijo Daniel, que lo mismo pasa en Rlochico, que el Sr. Daniel Joza se niega á pagar este impuesto, por que la casa es de don Juan Joza.

Se ordenó contestarles que, se cumpla lo prescrito en la Ordenanza respectiva.

Otro del Señor Director de la casa de Huérfanos, Artes y Oficios, en el que solicita á la Municipalidad instrumentos de música para hacer estudiar á los alumnos de ese plantel, el divino Arte de Apolo. Se resolvió contestarle que es plausible la idea del Sr. Director, pero que, el Municipio no puede ayudarle en tan importante proyecto por que los instrumentos que posee pertenecen á la banda que ha creado y sostiene.

Pasó en primera el proyecto de Ordenanza que raglamenta el cobro del impuesto de 6 centavos en litro de Aguardiente que se introduzca al Cantón.

Se discutió en segunda y pasó á tercera la Ordenanza de empréstito á las parroquias de Rlochico, Junín y Abdón Calderón para atender á obras públicas de Picoazá.

Igualmente, la que manda rebajar el 10 % á los sueldos de todos los empleados Municipales, y que este producto juntamente con \$1. 300 que se botan de "Gastos Extraordinarios", sean destinados á la defensa Nacional.

Se aprobó en tercera la Ordenanza que reforma el Art. 24 del Presupuesto Municipal, suprimiendo la partida asignada para el sostenimiento de los Lazaretos de la República.

Por ser avanzada la hora se suspendió la sesión.

El Presidente del Concejo.  
Octavio A. Cevallos.

El Secretario Municipal,

Marcos E. Delgado A.

**JIPIJAPA**

De esta ciudad nos han remitido la siguiente lista de los donantes para la defensa nacional, cuya reunión está denominada "Junta Patriótica 27 de Febrero".

Conclusión.

Vienen d' la edición anterior \$1. 2.629. 20	
Ismael Suárez	" 0.20
Antonio Pincaz	" 0.20
Arceño Pisco	" 0.20
Camilo Acebo	" 0.20
Jacinto Jelibert	" 0.20
Ildifonso Figueroa	" 0.20
Agustín Delgado	" 0.20
Savador Moreno	" 0.20
Abraham Pincaz	" 0.20
José Suárez	" 0.20
Luis Villacreses	" 0.20
Pedro Tigua	" 0.20
Sixto Chávez	" 0.20
Pomplito Marcillo	" 0.20
Manuel Moreira	" 0.20
Luis Carrasco	" 0.20
José Santana	" 0.20
Gustavo González	" 0.20
Pablo Salvaterra	" 0.20
José M. Pilligua	" 0.20
Ramón García	" 0.20
Francisco Lourido	" 0.20
Luis Parrales	" 0.20
Justiniano Morán	" 0.20
Perfecto Sánchez	" 0.20
Adolfo Suástigue	" 0.20
Francisco Lucas	" 0.20
Gabriel Baque	" 0.20
Alejandro Piña	" 2.00
Gustavo Fincao	" 0.20
Carlos Villegas	" 0.20
Miguel Collantes	" 0.20
Horacio Figueroa	" 0.20
Alfredo Alay	" 0.20
Baltazar Delvalle	" 0.20
Teófilo Choez	" 0.20
Eltas Choez	" 0.20
Cecilio Marcillo	" 0.20
José Abel Choez	" 0.10
Juan M. Arteaga	" 0.10
Victoriano Reyes	" 0.10
Antonio Puya	" 0.10
Manuel Toala	" 0.10
Aurelio Choez	" 0.10
Manuel Lino	" 0.10
Octavio Baque	" 0.10
Adriano García	" 0.10
Manuel Reyes	" 0.10
Eloy Baque	" 0.10
Belisario Baque G.	" 0.10
Antonio García	" 0.10
Ildefonso Delgado	" 0.10
Jacinto Pionce	" 0.10
Marcos Baque	" 0.10
Esteban Piña	" 0.10
Ramón Jelibert	" 0.10
Jorge Collantes	" 0.10
José Joaquín García	" 0.10
Demetrio Pilay	" 0.10
<b>Suman</b>	<b>2.638.50</b>

Carlos A. Abad, contribuye con los trabajos tipográficos de su imprenta.

"La Calzadora Manabita"  
PREMIADA CON MEDALLA  
de plata en la Exposición Seccional de 10 de Agosto de 1909.

Habiendo abierto mi Establecimiento de Zapatería en los bajos de la casa de las Sras. Cevallos Aruz, situada en la plaza de Armas de este capital, ofrezco á la sociedad manabita, calzados de toda clase para hombres y niños. Con especialidad trabajo calzados para señoras, puntas reforzadas cocidos, al último estilo americano, y anillados para invierno.

El material que tengo es excelente y duradero, al gusto más exigente del cliente.

Necesito operarios, y pago desde un suere hasta tres, según el trabajo del operario. Los pagos se efectuarán los Sabados de cada semana ó concluida la obra.

A. Martínez N.  
Portoviejo. Abril 31 de 1910.

"LA UNIVERSAL".

Instalada bajo muy buenos auspicios

esta fábrica de Bebidas Gaseosas que la experiencia del tiempo demuestra ser la única y mejor establecida en esta ciudad, cuenta con materiales extra superior que constantemente recibe de Europa, estando bajo la dirección del suscrito Representante de su propietario señor Dun

CARLOS LOOR.

Se elabora Kola, Ginger-Ale, Granadina, Lunonada Imperiel, Champagne Lunana, Selzer water, Agua Apollinaria y Vichi.

Soda water de piña, rosa, crema, limón, etc.; etc.; confecciona también vinos espumantes y helados de exquisito Imperiales y frutas naturales del país.

Jarabes concentrados de todas clases anti-fermentables.

Todas estas bebidas son gasificadas con ácido carbónico (gas comprimido, purificado llenados en cilindros de acero).

No se emplean colores nocivos, ni sustancias que puedan alterar la salud.

Se atienden pedidos de dentro y fuera de la población, con el mayor esmero prontitud y á precios sin competidores.

Gran existencia de botellas de bolas propias para la exportación, con la marca C. L.

Portenotes y Dirección:  
Eduardo D. Santos.  
6 m. Portoviejo, Marzo 23 de 1910.

**Mariano Rubio**

TALABARTERO

Premiado en Quito con medalla de plata en la Exposición Nacional de 1892.

Tiene establecido su taller en la Casa de Huérfanos y Artes y Oficios de esta ciudad. Ofrece puntualidad y esmero en todas las obras que se le encomiende; y cuenta con materiales de primera clase. Trabaja con especialidad, monturas estilo americanas, y francesas. Los precios son enteramente equitativos.

3. m. Portoviejo, Abril 13 de 1910

**Sastrería**

"La Elegancia Manabita"

DE

ELIAS NAVAS PORTUGAL.

Como siempre, este acreditado establecimiento se encuentra á disposición de su numerosa y selecta clientela de dentro y fuera de esta ciudad.

En la actualidad cuenta con un elegante surtido de Casimires franceses, de colores y negros, para los gustos más exigentes.

También acaba de llegarle un

variado pedido de géneros americanos de distintos colores, como son: Driles, Angolas, Caciñetes, Cañamos etc., etc.

Recibe constantemente, figurines de modas, por lo cual los vestidos se confeccionan al estilo del día.

Presta preferente atención á los encargos por correo.

Es por demás, recomendar la puntualidad y esmero en los trabajos, porque ésto es lo que ha acreditado á este antiguo establecimiento.

Solicita operarios, pagando buenos precios, con puntualidad y semanalmente, á quienes, también, cuando lo deseen, dará buenas cuentas.

Portoviejo, Enero de 1910.

CARLOS OTE, IMPORTADOR, EXPORTADOR Y COMISIONISTA

Posee su Establecimiento en el Puerto de Manta.

Tiene constantemente abarrotes y licores de toda clase de superiorior calidad y precios sumamente módicos.

Compra frutos del país y paga por ellos los mejores precios.

Dedica especial cuidado al ramo de comisiones.

Celebra operaciones Bancarias, girando sobre las plazas principales de Europa, y América, al mismo tipo de Guayaquil.

Portoviejo, Enero de 1910.

**MANUEL MEJIA.**

AGENTE DEL

**BANCO COMERCIAL Y AGRICOLA de Guayaquil en Bahía de Caráquez.**

Recibe depósitos á 15 y 30 días plazo	3 % anual
" " de 2 á 5 meses plazo	4 " "
" " de 6 á 11 meses plazo	5 " "
" " á 12 meses plazo	6 " "
" " á 24 meses plazo	7 " "
" " en cuenta corriente, sin interés	

Compra letras sobre el Exterior  
Vende giros sobre Guayaquil.  
Dirección telegráfica: Agrícola, Bahía